

33R

# UNIDAD Y LIBERTAD

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Cáceres, 1'50 trimestre  
Para fuera, 2'00

FRANQUEO  
CONCERTADO

ORGANO DE LA CASA DEL PUEBLO

Año XXI

Cáceres 8 de Septiembre de 1934

Núm. 918

## LECTURAS

### “Escuela de bolcheviques” (1)

En un reciente viaje de propaganda me encontré con un camarada, el cual era portador de este interesante libro. Mi curiosidad por conocerlo se encuentra hoy satisfecha y, en verdad, de todos cuantos libros he leído sobre Rusia, ninguno ha dejado en mí tan profunda huella.

El libro contiene seis conferencias pronunciadas bajo los auspicios de la Universidad de Chicago, después de un viaje efectuado a la Rusia soviética durante la primavera y el verano de 1930, por Samuel N. Harper.

Cada una de estas conferencias se concreta a examinar la formación, resultado, aciertos y defectos de los nuevos cuadros de la U. R. S. S., especificando en cada una de ellas un tema particular: «El obrero del partido comunista», «El joven comunista», «El trabajador de la brigada de choque», «El campesino colectivista», «El obrero intelectual soviético» y «El soldado rojo». Solo con una organización como la que se describe en los títulos que anteceden se explica el que los Soviets avancen, ante los ojos atónitos del capitalismo, en la construcción de su régimen socialista.

Rusia por un esfuerzo gigante de los trabajadores organizados, se está poblando de fábricas, en tanto que en el resto de Europa se cierran las existentes. Rusia electrifica la mayor parte de su territorio, arrancando energías incalculables a sus ríos, mientras que a la Europa burguesa la corroe la miseria de sus treinta millones de obreros parados. Los obreros soviéticos se incautan de las tierras, en nombre de su Gobierno y, las someten al cultivo agrícola en grande escala, en fincas colectivizadas donde los tractores cantan himnos a la técnica en tanto que en el resto del mundo, los obreros pagan rentas para mantener la población parasitaria, a la vez que maldicen la técnica, porque está puesta al servicio de los capitalistas, es su mayor enemigo.

El hijo del obrero o del campesino soviético, tiene abiertas, de par en par, las puertas de las escuelas y de las Universidades, y, caso de tener capacidad, es el que va a los puestos responsables en la dirección de su ejército, de sus fábricas o de sus escuelas. La prensa burguesa que dia-

riamente calumnia a la Unión Soviética, no contrasta los miles de niños, hijos de trabajadores que deambulan por las calles por carecer de escuelas, en tanto que a los hijos del burgués se les instala en buen local y se les proporcionan profesores.

Estas seis lecciones de Samuel, son de un interés extraordinario para nuestras Juventudes, ya que en ellas se hace una crítica imparcial de los errores, y se miden, en todo su valor, los esfuerzos que realizan los trabajadores rusos.

En esta hora de lucha de clases, en que el capitalismo recurre a todos los medios para no dejarse vencer, la juventud obrera y campesina ha de imitar a sus hermanos, los obreros de la U. R. S. S. en el sacrificio por conquistar su régimen, y el entusiasmo y el esfuerzo que ellos ponen por sostenerlo.

LUIS ROMERO

### ¡ATENCIÓN!

¿Por qué se ha de comprar el pan a 60 céntimos kilo, si la

**ALDEA SAN ANDRÉS**

lo expende a 58 cts?

Visítad este Establecimiento y os convenceréis.

**ALDEA - MORET (Cáceres)**

**Trabajadores: Ayudad a “El Socialista”**

### TRAICIONERO

*Tú no eres el hombre que evita las pasiones,  
tú no eres del temple de los nobles varones  
que en el trabajo fundan su paz y libertad.  
Eres el ruín espíritu que elabora traiciones,  
tesoros ambiciona, defiende a los bribones  
y se oculta a las luces de la realidad.*

*Alimaña que habitas oscuro calabozo,  
no sabes de la dicha, del sublime alborozo  
que nos produce el triunfo de la sana razón.  
Y siempre entre cadenas, sumido en el embozo  
de tu liviana capa, ufánate el sollozo  
que arranque tu falsía de humano corazón.*

*No comprendes el goce. Del hogar cimentado  
en la virtud austera, en el trabajo honrado,  
no gozas la alegría, la dulce placidez.  
No tienes de la esposa el maternal cuidado.  
No tienes de los hijos el cariño acendrado.  
¡Que por doquiera siembra discordias tu doblez!*

*Halagas el orgullo de la grey poderosa,  
por su dinero y títulos, por su poder famosa.  
A sus plantas implora tu condición servil  
la posesión del arma que al alma generosa,  
cuando de sus acciones satisfecha reposa,  
a traición y con saña clavas aríero y vil.*

*La dicha del amigo envidias; aborreces  
al mismo que te muestra el bien que no mereces,  
con generoso impulso de fraternal amor.*

### El pueblo manda

El domingo pasado se celebró en Zumárraga la asamblea de parlamentarios.

Esta asamblea, destinada a fortalecer el espíritu de rebeldía en punto a la defensa de la autonomía de las Vascongadas, atacada por el Gobierno ferrouxista, había sido declarada ilegal, y para impedir su celebración se concentró en Zumárraga una cantidad fabulosa de guardias y agentes.

No obstante, por voluntad del pueblo, que invadía las calles entusiasmado, resuelto, la asamblea se celebró, digan lo que digan los periódicos libelistas de casta reaccionaria. Las fuerzas de Asalto fueron arrolladas por las masas, por la grandiosa manifestación que, precedida de una banda de música, y a los gritos del pueblo de «¡Adelante, adelante!», penetró en el Ayuntamiento.

Sin atender requerimientos de los representantes del Gobierno, y en calidad de legítimos representantes del pueblo, los parlamentarios se reunieron en asamblea, siendo designado para la presidencia el camarada Indalecio Prieto, al que se prodigaron clamorosas ovaciones.

Nuestro camarada pronunció un discurso haciendo constar la solidaridad de los parlamentarios con la actitud de los Ayuntamientos vascos, y la protesta enérgica en nombre del pueblo, ante el poder público por «una actitud que por sus caracteres insólitos, tiene el ropaje de lo escandaloso y lo inaudito».

Hablaron también los seño-

### Aldabonazo

Nos dicen que en la plaza de la Delegación Provincial de Trabajo hay un funcionario apellidado Navarrete, cosa que no nos extraña.

¡Ah! Pero lo que nos extraña es que este funcionario lleve en Madrid dos o tres meses y no se preocupe de ir a la oficina ni aun a cobrar, pues según nuestra fuente de información el día 1.º le fueron enviadas (para que no se moleste) 548 pesetas.

¿Es cierto ésto, señor Delegado de Trabajo?

Y, a propósito: ¿Se ha enterado el señor Delegado de Trabajo, que en la oficina Local de colocación obrera de Casas de Millán, se dá preferencia a los obreros no afiliados a la Casa del Pueblo?

Si tiene conocimiento de ello, suponemos que habrá tratado de evitar estos abusos.

¿O es que en estas oficinas, a pesar de lo jóvenes que son, ha entrado ya la euforia?

res Monzón y Santaló por los catalanes, el cual dijo entre otras cosas: «Anhelamos una España distinta en su ordenación política a la España monárquica. Queremos más libertad, menos euforia, más decencia, menos vasallaje, más decoro, menos desafuero».

Y terminó la asamblea entonando todos de pie el «Guernikako Arbola».

No querían caldo, pero...

*En pago a las bondades que te brinda, le ofrezco  
la hiel de tu perfidia, la copa hasta las heces  
del veneno que mana de tu labio impostor.*

*No vas por el sendero de playas luminosas  
ni de campos abiertos y bajo las hermosas  
luces de sol ardiente que se vierten allí.  
Tú vas por las veredas en noches tenebrosas  
y cortas los rosales por que no cojan rosas  
manos que los rosales sembraron para tí.*

*Pero tendrás un día que suplicar al mundo  
de tus injurias el perdón,  
y un ¡ay! el desengaño arrancará profundo  
de tu podrido corazón.*

*Pedirás afligido a quienes traicionaste,  
para tus lágrimas piedad,  
y encontrarás el fruto del odio que sembraste  
¡sumido en triste soledad!*

*No hallarás el consuelo de los hombres honrados  
al recordar tu juventud.  
No tendrás en tus días de vejez los cuidados  
de los que amaron la virtud.*

*Ni lágrima sincera producirá tu muerte  
ni sufrimiento tu dolor.  
Será la indiferencia sobre tu cuerpo inerte  
cual áspero sudario, figura de la suerte  
de aquellos que sufrieron la vida sin amor.*

PEDRO MONTERO RUBIO

### Mutualidad de defunción

A la familia del que fué nuestro federado, Nemesio Jarama, de la Sección de P. ones en General, le han sido entregadas 555 pesetas, de la mutualidad número 174.

### La Jornada de 1.º de Septiembre

La Juventud Socialista de Cáceres, atenta como siempre, al movimiento Internacional del proletariado, ha sabido una vez más cumplir con el deber de jóvenes en esta jornada de 1.º de Septiembre contra la guerra y el fascismo.

Por ella, ha sido editado en este día, un manifiesto de tonos exaltados contra estos dos monstruos que amenazan al mundo, manifiesto que una vez autorizado por la autoridad competente (cosa que nos extraña) fué repartido por los jóvenes por todas las calles de la capital, y con el que han conseguido levantar un poco el espíritu adormecido de buena parte de trabajadores, que poco acostumbrados a luchas cruentas como las que está sosteniendo en los momentos actuales el proletariado español, parece que han caído en un sopor del que no han de salir nunca.

Por la noche en la Casa del Pueblo se celebró un mitin organizado por los jóvenes en el que intervinieron los compañeros Dionisio, Franco, Romero, Granado y Simón.

Todos ellos pusieron de manifiesto la situación actual de las naciones del mundo entero con relación a los peligros de guerra que amenazan a éste; y supieron acertadamente descubrir la serie de atropellos y crímenes que arrastra consigo el fachismo, al que es necesario arrollar en una tromba de revolucionarismo para que no quede de él en España ni la semilla, que pueda, al regársela con sangre, volver a brotar. Terminó el acto cantándose por los concurrentes el Himno de las Juventudes y la Internacional.

¡Ah! Y otro plan estratégico de la autoridad, la que nos tuvo rodeada la Casa, no para impedirnos el acto, si no para protegernos sin duda del ataque de las «hordas» fascistas, y evitar así un día de luto para Cáceres.

Nuestra felicitación por el celo desplegado en evitación de sucesos trágicos.

**RELOJES ECONOMICOS**  
Gran taller de composturas  
Gafas y lentes de todas clases  
**Relojería de Alvarez**  
MORET, 14 — CÁCERES

(1) «Escuela de bolcheviques», por Samuel N. Harper, traducido del inglés por Julio Huici.—Espasa-Calpe, S. A.—6 pesetas.



## Labor de nuestro Municipio

## La sesión del Ayuntamiento

El día cinco celebró sesión nuestro Municipio. Presidió el compañero Canales y asistieron los correligionarios Herrero, Ceballos, Guillén, González Cotallo, Cuello, Sanguino, Martín, Serrano, Trejo y Valiente y los señores Sánchez Manzano, Rincón y Muñel.

Una vez leída el acta de la sesión anterior, se aprobó la distribución de fondos para el presente mes, que importa 110.231'46 pesetas.

Las cuentas de la semana 2.004'67. La de jornales con cargo a la décima 1.998'75; las de la torre de Peña Redonda 214'20. E igualmente se aprobaron otras de diferentes conceptos.

Trejo hizo constar, cuando se terminó de leer el acta, que en la Prensa se ha hecho público que había propuesto en la sesión anterior, que los obreros que cometieran faltas por ignorancia, se les impusiera un mes de correctivo. Pero manifiesta que no es así, que lo que pidió es que no se imponga castigo alguno, por ser por ignorancia la falta cometida.

Queda, pues, aclarado. Se aprueba la liquidación del acerado y alcantarillado de la Calle Tenerías, con un importe de 1.213'92 pesetas.

A Francisco Manzano, de Aldea Moret, se le concede un solar para construir una casa de obrero.

A don Luis Alvarez Pérez, se le concede licencia de obras, para la casa número 82 de la Calle Margallo.

Canales manifiesta que los señores Calvo Borreguero y Zaragoza, le han expuesto que no han empezado las obras en la Avenida de Mayo,

porque no tienen los planos terminados, por lo cual solicitan un nuevo plazo de 30 días para empezar las obras. Se accede a esta pretensión, pero si transcurre referido plazo y aún tampoco se hubiera empezado la obra, se tomarán otras medidas.

A don Luis Pérez Rentero, se le concede licencia para instalar una fábrica de jabones en la Ronda del Carmen, siempre que cumpla con los requisitos determinados para esa clase de industria.

El padrón sobre toldos y marquesinas, que importa pesetas, 2.080'50 se aprobó, pues no se ha producido reclamación alguna.

Canales, con relación a un ruego que le hicieron en la sesión pasada sobre que se fije una hora para el reconocimiento de las carnes de cerdo en la Oficina de recaudación de la Plaza de América, manifiesta que ahora se señala la hora de las once de la mañana, y en las demás épocas del año será por la tarde.

Y no habiendo más asuntos a tratar, se levantó la sesión.

## Farmacia y Droguería

DE

Luciano Escribano Lozano

Productos y preparaciones farmacéuticas especializadas.—Droguería farmacéutica, química e industrial

PLAZA MAYOR, 40

GABRIEL Y GALÁN, 2

TELEFONO, 245 CACERES

## Acto de propaganda sobre cooperación

El pasado día 31 de agosto, organizado por el Consejo obrero Ferroviario del Oeste, se celebró en esta Casa del Pueblo un acto dedicado a cooperación.

Tomaron parte en él los compañeros Juan Pingarrón y Patricio Castaño, miembros del Consejo de administración de la Cooperativa de consumo de los Ferroviarios de la compañía del Oeste, quienes acertadamente dieron cuenta del desenvolvimiento y funcionamiento de esta Cooperativa que tantos beneficios está reportando a los compañeros ferroviarios, labor que se debe a un puñado de compañeros que con energía, tesón y constancia han sabido sostener esta obra.

## JAVIER FOTOGRAFO

TRABAJOS MODERNOS

Venta de artículos para fotógrafos y aficionados

TRABAJOS PARA AFICIONADOS

ARTICULOS KODAK

PABLO IGLESIAS, - 12 CACERES

## La euforia en los pueblos

El 30 de Agosto fué detenido, a las doce de la noche, el camarada ex alcalde de Alcuéscar, Nemesio Rosco. Fué ordenada la detención, por el limpiabotas de la burguesía de dicho pueblo, Jacinto García Díaz, que es el alcalde actual.

Este instrumento de los caciques, venia persiguiendo constantemente, tanto al camarada Rosco, como a todos los que pertenecen al Partido Socialista.

Ordenado por dicho sujeto, han sido apaleados y abofeteados por los municipales, pistoleros a sueldo de la burguesía, los compañeros Antonio Pérez, presidente de la Juventud Socialista; Francisco Pérez, Máximo Porte y varios más de la Juventud.

Al camarada Rosco lo sorprendieron en su casa, en una reunión clandestina comunista, compuesta—incluido él—por tres sujetos, a dos de los cuales les estaba tomando medida de un traje.

Que los obreros no olviden las hazañas de este paje, que tanto se preocupa de buscarle «vivienda» a los trabajadores y de que mueran de hambre.

Por la Juventud Socialista,  
EL COMITÉ

## Colonias Escolares de Cáceres

AÑO 1934

Relación de Entidades y particulares que, atendiendo al ruego del compañero Antonio Canales González, alcalde de la ciudad, han enviado al Ayuntamiento donativos para la organización de Colonias Escolares, con niños pobres de las Escuelas Nacionales de Cáceres.

Don Venancio Mirón, 5 pesetas; don Domingo Jiménez, 50; Banco Español de Crédito, 25; Sobrinos de Candela, 25; Empleados de la Diputación Provincial, 78; Hotel Nacional, 5; don Francisco Cruz Quirós, 15; don Emilio Granado, 2; Bar «Las Delicias», 1; Hijos de Clemente Sánchez, 50; don Rosendo Caso, 5; don Claudio González, 25; don Santos Pérez, 25; L. P., 50; «Casa Juan», 5; don Castor Moreno, 25; don David Sánchez García, 25; Círculo de la Concordia, 50; don Mario Vaz, 10; don José Cisneros Márquez, 2; Caja de Ahorros y Monte de Piedad, 250; Eusebio Serrano «El Sótano», 2; don Benjamín Hernández, 12'55; don Diego García, 11'80; don Antonio Alvarez «Casa Alvarez», 10; Compañía Internacional de Maderas, S. A., 5; Asociación Mercantil e Industrial, 50; don Mateo González Cotallo, 25; don Eugenio González Moreno, 25; Sucesores de Víctor García, 25; don Francisco Rodríguez Preciado, 5; don Antonio Gómez, 2; don Serafín Marín, 25; don Marcos Mariño, 15; donante anónimo, 1'85; don Romualdo Hernández Gil, 75; Banco Hispano Americano, 25; don Victoriano Franco, 10; personal de Obras Públicas, 50; Sobrino de Gabino Díez, 50; Federación Local Obrera de Cáceres, 100; don Víctor García Hernández, 50; don Luciano Escribano Lozano, 25; Eléctrica de Cáceres S. A., 250; don Eugenio Alonso «Restaurant Artosanos», 10; don Felipe y don Julián Holgado Bar «El Sanatorio», 10; don Fernando Valhondo, 50; doña Ramona y Ana María Gorgoll Bar «La Aviación», 10; don Manuel Bravo, 25; don Pablo Alonso Escribano, 25; don Carlos Acedo, 25; don Modesto Martín Jabato, 25; don Julio Castellano, 25; Cámara de Comercio, 100; don Teodora Royo, 11'80; don Alvaro María de Ulloa, 100; don Gabino Muriel Polo, 5; Círculo de Artesanos de Cáceres, 100; don Vicente Guerrero, 25; don Juan Delgado Valhondo, 25; don Juan Núñez Boacina, 25; don José González de la Riva, 25; Inspección Municipal, por distintos conceptos, 204'61.

Total, 2.404'61 pesetas.

El sobrante (si resultara después de satisfacer los gastos de las Colonias organizadas en la temporada presente) se destinará a contribuir al coste de una parcela de terreno, con arbolado, en una de las sierras inmediatas a la ciudad, para construir en ella un pabellón, donde se instale una Colonia Escolar permanente.

El alcalde, camarada Canales, nos ruega hagamos pública su gratitud a cuantos han enviado donativos con destino a los niños cacereños.

## Juan Guillén Moreno

Agente de Negocios

Representaciones de Ayuntamientos

AFUERAS DE SAN BLAS

CACERES

## ¿LA COSECHA, SERVICIO NACIONAL?

Con motivo del anuncio de declaración de la huelga general de campesinos, el excelentísimo señor ministro de la Gobernación declaró, por medio de un decreto, que la cosecha pasaba a ser un servicio nacional.

Fué el motivo de esta declaración uno más, para intentar el fracaso de aquella huelga de reivindicaciones campesinas, ya que creían que eran pocas las represiones que con los campesinos se cometerían por aquella fecha.

Hoy, la cosecha se halla a salvo. Los graneros de los grandes terratenientes, se encuentran abarrotados de ese precioso grano, que da vida a los pueblos. Sin embargo, los graneros de los pequeños arrendatarios y aparceros, se encuentran aún más vacíos que antes de empezar a recoger esta cosecha tan buena, y los hogares de los trabajadores empiezan a sentir los primeros síntomas de las faltas, de las necesidades y del hambre.

Ya no le interesa al Gobierno, como le interesaba el día 5 de Junio, que los obreros trabajen. Ya trabajaron unos días para salvar la cosecha, y con ella salvar los privilegios y prebendas de los señoritos, los que, como otros años, han podido, en lo que los obreros les llenaban sus graneros, irse a veranear a las grandes playas de moda, en tanto que los que debían hacerlo, para descansar de las faenas agobiadoras del campo, empiezan a sentir los primeros síntomas del hambre.

Es necesario que despiertes, campesino, y que repases tu vida de hambre y de miseria; que recuerdes aquellos días interminables en los que, por un mísero salario, agota bas todas tus energías hasta llegar a desfallecer, hasta caer exánime sobre los picaches del terruño, mientras tu boca hambrienta pedía pan.

Acuérdate de aquellas noches tristes del frío invierno, que tirado en un camastro, confundido entre el estiércol, dormitabas las pocas horas de descanso, mientras tu mujer y tus hijos dormían solos e indefensos, lejos de tu amparo, en una destaralada e inmunda choza.

Recuerda aquellos días fríos y lluviosos de la sementera, en los que hundido en el fango de la gleba, ibas tapando la semilla que había de fortalecer la riqueza de tu amo, del que te explotaba, del que te oprimía.

Y recuerda, compañero, aquellos días abrasadores de la canícula, largos, extenuantes, agotadores, en los que, jadeante y sudoroso, acarreas la amarillenta mies que

había de llenar las trojes de tu amo, mientras tú, falto de sueño y hambriento, hacías jirones tu piel, con los finos pajotes del rastrajo.

Recuerda todo esto; reténlo en tu memoria, y ten en cuenta que todo eso es lo que vale para ti este servicio nacional, lo que de sagrado, según ellos, tiene la cosecha.

Si eres trabajador consciente, si quieres conseguir tus libertades postergadas, has de contribuir a que esto desaparezca, a que, efectivamente, la cosecha pase a ser un servicio nacional; y siendo verdad, te verás libre de la opresión burguesa, que es la que te explota, que es la que te veja, que es la que te humilla. ¿Cómo conseguirás esto? Luchando denodadamente por la derrocamiento de un régimen de injusticias y privilegios como el existente; ayudando a tus compañeros a la implantación de un régimen de justicia y de equidad, de un régimen socialista, cooperando con toda tu energía para el triunfo de la revolución que se avecina, siguiendo al Partido Socialista Obrero Español, a la Unión General de Trabajadores y a las Juventudes Socialistas de España, en su lucha constante por el triunfo de esta revolución, que ha de ser para nosotros más sagrada, que para la burguesía la cosecha.

TOMÁS SIMÓN

Cáceres, Agosto 1934.

## Juventud Socialista

## CONVOCATORIA A LOS PARADOS

Se cita a todos los compañeros que se encuentren parados a una Asamblea que se celebrará en esta Casa del Pueblo, el próximo viernes día 14 del actual, a las siete de la noche, para tratar de solucionar el paro.

EL COMITÉ

## ANUNCIO

Desde el día de la fecha queda establecida en las Oficinas recaudatorias de arbitrios de la Plaza de América, una hora (de 11 a 12) para el reconocimiento sanitario de las carnes que para el consumo, se pretendan introducir en esta Capital, siendo requisito indispensable el abono de derechos, por arbitrios sobre consumo de carnes.

Cáceres 5 de Septiembre de 1934.—El Alcalde, Antonio Canales.

## ARRENDATARIOS - APARCEROS

Cumplir la Legislación Social, asegurando de los Accidentes del Trabajo, por 15 pesetas al año con un jornal de 9 pesetas. Será vuestra tranquilidad y la de vuestras familias.

## LA MUTUA DE MADRID

Delegación en Cáceres: CLAVELLINA, 4



**VIDA OBRERA**

**CONVOCATORIAS Y AVISOS DE LAS SECCIONES**

**Las Artes Gráficas**

Se cita para mañana domingo, de nueve a once y media de la mañana, a los compañeros Antonio Ríos, Luis Hernández, Pedro Parra, Joaquín Hernández, Joaquín Jiménez, Julián Preciado, Francisco Velasco, Mauro Aceitero y Mario Carrero, para tratar de un asunto que les interesa grandemente rogando a todos la puntual asistencia.—La Directiva.

**Oficiales Albañiles**

Se cita a los compañeros Manuel Núñez, Domingo Fabre, Juan Cisneros, Andrés Jardín, Antonio Jabato, Pedro Hurtado, Rafael Hernández, Pedro Egreda, Florentino del Amo, Diego Pérez, Sixto Corral, Antonino Bravo, Mateo Fernández, Benito Navarro, Narciso Tapia, Manuel Rastroffo, Miguel González, Víctor García, Antonio García, Manuel de la Cruz, Jacinto Gómez, Marcelino Iglesias, Alfonso Domínguez, Bernardo Acosta y Lope Mellado, para el miércoles, día 12, a las siete de la noche, rogándoles la más puntual asistencia.—La Directiva.

**Obreros panaderos**

Por la presente se cita a todos los compañeros, para que pasen por esta Secretaría los días 10, 11 y 12 del corriente, con las libretas, para su revisión.—La Directiva.

**Peones en general**

Se cita a todos los parados, para que pasen por esta Secretaría los sábados, a las ocho de la noche, para hacer el sorteo de los trabajos colectivos.—La Directiva.

Este Sindicato celebró Junta general extraordinaria el día 5 del corriente, para tratar sobre la construcción de la nueva Casa del Pueblo, acordándose por mayoría de votos, que la peonada de cinco pesetas sea pagada en metálico.—La Directiva.

**Sindicato Minero**

Se ruega a los compañeros Mario Díaz, Francisco Rosado, Antonio Rivero, Pedro Rivero, Francisco Rivero, Joaquín Elías, Juan María, Diego Villegas, Mariano Rubio, Jesús Rojo, Victoriano Durán, Anastasio Iglesias, Francisco Donaire, Regino Casero, Diego Domínguez, Andrés Molano, Florencio Rentero, Hilario Moga y Manuel Calero para que pasen por esta Secretaría el día 10 del corriente, a las ocho de la noche. Por ser un asunto de mucha importancia, se ruega no falte ninguno, pues de lo contrario, se procederá contra él.—La Directiva.

**Obreros Agricultores**

Se ruega a los compañeros para que pasen por esta Secretaría el día 10 del corriente, a las ocho de la noche. Por ser un asunto de mucha importancia, se ruega no falte ninguno, pues de lo contrario, se procederá contra él.—La Directiva.

**¡Labradores! ¡Ganaderos!**

MOLED LOS PIENSOS PARA VUESTROS GANADOS, EN EL MOLINO DE

**JACINTO HERRERO**

TALLER MECÁNICO  
SERRERÍA PARA MADERAS  
VENTA DE HARINAS  
Carretera de Medellín  
(Junto a la Estación Férrea)

**Patronato Local de Formación Profesional de Cáceres**

Este Patronato en sesión celebrada el día 4 del actual acordó la creación de 26 becas para cursar estudios en la Escuela de Formación Profesional y de Capataces Agrícolas de esta provincia, las que serán distribuidas en la forma siguiente:

1.ª Se crean ocho becas para la capital o sean dos para cada una de las profesiones de albañilería, carpintería, herrería y capataces agrícolas, siendo la dotación de cada una de ellas la de doscientas cincuenta pesetas correspondientes a los ocho meses que de duración tiene el curso, comprendidos en el período de 1.º de Octubre a 31 de Mayo.

2.ª El resto de dieciocho becas hasta las veintiséis creadas serán adjudicadas a los concursantes del resto de los pueblos de la provincia, siendo la dotación de cada una de ellas la de mil pesetas por el período de duración del curso, toda vez que los adjudicatarios tendrán que costearse su estancia en esta capital durante el mismo.

3.ª La distribución de estas becas por profesiones es la siguiente:

Dos para albañilería, dos para carpintería, dos para herrería y doce para capataces agrícolas que en junto hacen el total de las dieciocho creadas.

4.ª Para aspirar a cualquiera de las becas que se crean, habrán de reunirse las condiciones que a continuación se expresan:

1.ª Tener 15 años cumplidos sin exceder de 35, circunstancia que se acreditará con el acta de nacimiento del Registro Civil.

2.ª Saber leer, y escribir y las cuatro operaciones fundamentales con números enteros. Se comprobará mediante examen.

3.ª Certificación de la Alcaldía de buena conducta

4.ª Certificación de igual autoridad de que tanto el aspirante como sus padres no poseen bienes de fortuna amillarados de ninguna clase.

5.ª Ser natural o estar avencinado en la jurisdicción del Patronato.

Los aspirantes indicarán en la instancia la profesión y circunstancias, debiendo acompañar los trabajos realizados demostrativos de su aptitud.

El Claustro de Profesores resolverá el Concurso y pondrá al Patronato los individuos que deban disfrutar las becas.

El Patronato podrá no considerar con derecho a beca a los aspirantes procedentes de pueblos cuyos Ayuntamientos no estén al corriente en el pago de sus cuotas reglamentarias y perderán el beneficio ante el incumplimiento del abono de las mismas.

El plazo para solicitar estas becas será el de 25 días naturales a partir de la publicación del presente en el «Boletín Oficial» de esta provincia.

Cáceres 5 de Septiembre de 1934.—El presidente, Jacinto Herrero.

**FEDERACION PROVINCIAL A LOS FEDERADOS**

Próximo a celebrarse el Congreso ordinario de la Federación Provincial, he de llamar la atención de los compañeros agricultores para que manden delegaciones directas, a él, pues se han de tratar asuntos importantísimos relacionados con la tierra, que interesan a todos.

Este problema (el de la tierra) no se resolverá como no sea con la ayuda y cooperación, con el esfuerzo mancomunado y en último término con la subversión de todos los campesinos de la provincia.

Por eso es preciso que las representaciones sean numerosas, que lo que se pida tenga aquiescencia de la mayoría de los labradores extremeños, y para que los acuerdos si son de justicia tengan carácter impositivo.

El Gobierno seguramente, ante la unanimidad de criterio y la decisión de perseverar en las determinaciones que tome el Congreso, no tendrá más remedio que conceder, si no todas las peticiones, por lo menos aquellas de mejoras inmediatas y que forman parte integrante del desenvolvimiento económico actual de nuestra provincia.

Claro es, que para asistir al Congreso, tomar parte en sus deliberaciones y ser parte activa y complemento del todo, se necesita estar al corriente en las cuotas con la Federación Provincial, cuyo requisito indispensable hay que llenar para estos efectos; pero este año, si es que la excepción confirma la regla, queremos hacer una excepción, atendiendo a la precaria situación por que han atravesado las Organizaciones, no sólo en el terreno económico, sino también por haber vivido dentro de un régimen de excepción y en plena dictadura burguesa.

Yo sé que las Casas del Pueblo, en su mayor parte han estado cerradas bastante tiempo; que los alcaldes radicales (pañalía de las huestes de Gil Robles, católicos sin conciencia) monterillas gubernativos repudiados por el pueblo, no han dejado celebrar a las Sociedades sus Juntas generales, causándoles un perjuicio y un quebranto económico que no es fácil subsanar; porque la verdad, los campesinos, cuando se acude a tiempo y el cobrador es activo, una cuota la pagan bien; pero si las cuotas se aglomeran, al irselas a cobrar, si miran el hambre de sus hogares, vacila su voluntad y atienden preferentemente a saciar aquel hambre milenaria, consecuencia de su idiosincrasia, que no se verá satisfecha hasta no hundir el régimen de privile-

gios que impera actualmente, sostenido sobre sus hombros, porque no han tenido la habilidad ni la valentía de ponerse de acuerdo para soltar, tirando, la pesada carga a la vez.

Y para finalizar éste, a modo de artículo, que solamente es una advertencia y una llamada, he de decir, repitiendo la palabra que ya en otras ocasiones estampé en **UNION Y TRABAJO**, remedando el grito triunfal de Colón divisoando puerto: Que nosotros navegamos en mar lleno de escollos; en el horizonte no se divisa más que una mota sin precisar, que es el Congreso Provincial; y allí pudiera estar la salvación; en esa dirección hay que navegar, campesinos extremeños y labradores de la provincia, porque de allí ha de salir, quizá mágicamente, al impulso de la voluntad, la ansiada y deseada madre de todos: ¡la TIERRA!

FELIPE GRANADO

**El Mercantil**

**Café-Bar-Restaurant**

EL MEJOR LOCAL DE CÁCERES—CALEFACCIÓN CENTRAL—SERVICIO ESMERADO DE RESTAURANT—SE SIRVEN BODAS Y BANQUETES—CAFÉ EXPRES

San Juan, 29 - Tel. 360

CÁCERES

**Administración y correspondencia**

Williamesias. Obreros del Campo: Recibida la vuestra y conforme.  
Crelavin. Aquilino Sánchez: Hecho su encargo.  
Madroñera.—La Lealtad: Entregadas demandas en el Jurado.  
Jerte.—La Jerteña: Tenéis que mandar a la Delegación de Trabajo, la nueva directiva y estados de cuenta.  
Miajadas.—Trabajadores de la Tierra: Eso no tiene importancia, esperamos mandéis delegado a Congreso.  
Almoloch.—La Protectora: Recibida la vuestra sobre el Congreso.  
Monroy.—La Humanidad: Dem id. Portaje.—La Redención: Debéis cuot o trim-stres.  
Cañamero.—La Comprendida: Recibida la vuestra y entera os, debéis dos trimestres a quince céntimos por cada afiliado.  
Puerto de Santa Cruz.—Jacinto Rubio: No hubo arreglo en la conciliación. Citarán a juicio.

**¡Trabajadores! ¡Queréis poseer casa propia, higiénica y confortable?... Ingresad inmediatamente en la Cooperativa Española de Casas Baratas "Pablo Iglesias"**

**A los suscriptores forasteros**

Rogamos a los suscriptores de fuera de la localidad, que se hallan al descubierto en el pago de las suscripciones, procuren ponerse al corriente, para no entorpecer la marcha administrativa de este periódico. Caso contrario, nos veremos precisados a darles de baja. Los giros, deben hacerse a nombre del administrador, camarada Francisco Rodríguez Parra, calle del Olmo, número 9, Casa del Pueblo.—Cáceres.

**JOVEN SOCIALISTA: ¡ADELANTE!!**

Siempre seremos perseguidos por la ralea capitalista. ¡Ah! Pero no olvidéis nunca la fuerza que ello significa para nuestras filas. No piensa en ello el enemigo. El cree que con persecuciones, encarcelamientos y toda clase de atropellos van a conseguir destruir nuestros cuadros de luchas. ¡Se equivocan! Las Juventudes Socialistas no retroceden nunca a los ataques violentos del capitalismo en ruina! Ellos no piensan que por el terror, no han podido conseguir desvirtuar nuestras organizaciones. Pero lo absurdo es que hay quien dice que puede destruirlos colocando a los obreros en sus tierras, dándoles trabajo durante algún tiempo, y así, poco a poco ir desmoralizando nuestros ideales. ¡Qué confundidos están! El proletariado tiene que verse sometido en la actualidad al régimen capitalista, pero no sus ideales, que eso es muy distinto. No de buen grado acepta el sometimiento pero él espera que llegue el triunfo de su ideal, alumbrando la faz del mundo, y aunque se vé perseguido, el proletariado mundial confía en que llegará. ¡Ya lo creo que llegará! El cataclismo espantoso de todos los países capitalistas nos lo está demostrando. Ya no pueden ponerse en ninguna posición. El proletariado no los deja. El

capitalismo se arruina. No hace falta ninguna demostración. Su fin, se ve llegar.

¡Joven socialista! ¡Sigue adelante! No olvides que tú eres el brazo fuerte y vigoroso, el brazo potente, que aplastará para siempre el régimen más absurdo y canalla que ha padecido la humanidad. ¡Sigue adelante!

MANUEL PÉREZ BORRERO  
Secretario de la Juventud Socialista de Coria  
Coria 13 8-934.

**Juan Corcobado Llanos**

ALMACÉN DE CURTIDOS Y CORTES APARADOS

AL POR MAYOR Y MENOR A PRECIOS ECONÓMICOS

Calzados de todas clases a precios económicos, para los trabajadores.

Plaza Mayor, 49.—CÁCERES

**Correspondencia administrativa**

Logrosán.—Pedro Prieto, abona 4 pesetas del primero y segundo trimestres 1934.  
Acebo.—El Despertar del Jalama, 4 pesetas del primero y segundo trimestres 1934.  
Garciaz.—Sociedad Trabajadores de la Tierra, 8 pesetas de todo el año 1934.  
Acebo.—Martín Calero. Todavía no están despachadas las licencias. Tan pronto como estén, las enviaré.



## ¿A DONDE VA ESPAÑA?

Nosotros, los jóvenes que con el advenimiento de la República en España nos incorporamos a la vida política activa de nuestro país, creímos que con un cambio de régimen como el que se efectuó, España cambiaría también el rumbo de su marcha política, social y económica, en el sentido que indicaban las tres palabras que como lema lleva consigo el régimen: Libertad, Fraternidad e Igualdad.

Hoy, después de pasados casi cuatro años de la implantación de este régimen, vemos, al contrario de lo que con su advenimiento pensamos, desarrollarse y pasar ante nuestros ojos atónitos, hechos y cosas por las que no podemos por menos de hacernos esta pregunta: ¿A dónde va España?

Vemos hoy como pocas veces hemos visto, cómo la clase trabajadora atraviesa una situación angustiosa no comparable con las peores épocas de la Monarquía, y como no lo vimos nunca observamos cómo hay en los hogares proletarios tanta miseria, tanta hambre y tanta depauperación en nuestros hijos como haya podido haber nunca.

Jamás como hoy, se vieron en las plazas de los pueblos extremeños, cientos y cientos de trabajadores con la mirada torva y el gesto hurafío, esperando sin duda que suene de una vez la hora en que han de acabar para siempre las angustias que les atosigan de ver como sus hijos, extenuados por el hambre, piden el pan necesario para vivir, para alimentarse, y tienen que sufrir lo que para un padre supone que sus hijos le pidan pan y no puedan dárselo.

Jamás pudimos imaginarnos

los que nos enrolamos en el movimiento nacional que tiró el carcomido régimen político anterior, que no muy bien consolidado el que implantáramos, éste, volviéndose contra nosotros, había de tratar de deshacernos.

Si por un momento lo hubiéramos supuesto, seguramente no hubiera llegado a pasar lo que pasa, pues otro hubiera sido el rumbo que hubiéramos dado a aquel conato de revolución política, por medio del cual fué implantado el régimen.

No hubiéramos consentido nunca que en él se hubieran entrometido hombres y partidos que en cuanto vieran colmadas sus ambiciones de gobernar, se habían de volver contra los únicos defensores del régimen republicano, y se pusieran al servicio de la reacción para, por el camino que llevan, tratar de implantar en España un régimen homogéneo a los de Alemania e Italia.

Pero han de tener presente que la juventud trabajadora española se ha dado cuenta de la maniobra, y que para conseguir lo que se proponen es necesario que esta juventud se halle convertida ya en un cadáver, y que para convertir en cadáver no son suficientes los decretos y leyes reaccionarias que se publican en los periódicos oficiales; que hace falta algo más, algo más que veremos a ver, si aun con las riendas del poder en las manos son capaces de llevarlo a efecto.

Nosotros alerta estamos en nuestro puesto de lucha; no nos estorban las trabas que a la juventud quieren ponernos para desarrollar nuestras actividades dentro de la legalidad;

## Abecedario del federado

(CONTINUACIÓN)

**H.**—Haz bien y no sepas a quién, reza un antiguo refrán. Proverbio, axioma o adagio, con el cual no podemos estar conformes los obreros socialistas. Y si no pruebas cantan: La República, durante el mando de los tres ministros socialistas, obró con la misma bondad y justicia para todos; respetó Ayuntamientos, consideró por igual a amigos que a adversarios, y sin embargo los frutos recibidos no pueden ser más dolorosos. Destituciones de Ayuntamientos, funcionarios, detención y encarcelamiento de trabajadores, multas a nuestra prensa, candado a las espigas de nuestros sentimientos, y libertad, aunque disimulada, para los enemigos del régimen. Decididamente, la República marcha... aunque no sabemos dónde. Trabajador socialista: Haz el bien, pero sólo a quien lo merezca. Aprende la lección de la experiencia, que seguramente es el mejor libro para salir de las tinieblas de la ignorancia, y llegar un día a hacer posible que las oprobiosas cadenas de tu esclavitud queden rotas para siempre.

**I.**—Inspiración. Preciosa fa-

dad; por encima de esas trabas saltaremos para conservar como el primer escalón en nuestra ascensión al poder el régimen que implantamos, y después, poniendo el pie en este escalón, saltaremos hasta la cúspide del Poder, pulverizando antes a los traidores a la República, a la Revolución y a España.

T. S.

Cáceres, Agosto 1934.

## Aviso a nuestros colaboradores

Se advierte a los camaradas que envíen original para este periódico, que escriban las cuartillas por un lado solo y en tinta, pues no se tendrán por recibidas las que vengan escritas a lápiz y por ambos lados.

—L. R.

Cultura que debe poseer el hombre en grado sumo, para obrar con acierto en todos los actos de su vida. Inspirado en los más sublimes principios de amor a sus semejantes, en los nobles anhelos de fraternidad humana, en la igualdad ante la Ley, y en el imperio de la Justicia Social, obró en todo momento el Maestro de maestros, el inolvidable Pablo Iglesias, cuya muerte lloran hoy las clases trabajadoras. Camarada: Procede en todo momento con rectitud de criterio, procurando inspirar tus actos en la más sana moral; no importa que aún queden bichos que, con figura de hombres procuren labrar tu ruina. Contra la picadura de las viboras, contra la baba inmunda de los asquerosos sapos, está el poder de tu ciencia. Y tu ciencia en este caso, consiste en la Asociación a cuyo mágico influjo se deberá el que en fecha no lejana, la sociedad quede libre de esa plaga repugnante de genticillas serviles y aristócratas podridos, que son vergüenza y oprobio de los tiempos que corremos.

EL SABIDOR TINACRIO

(Continuará).

Leed "EL SOCIALISTA"

## La expulsión de Ayuntamientos socialistas

Otro caso más

Acaba de ser destituido el Ayuntamiento de esta localidad, compuesto por mayoría socialista.

La destitución se llevó a cabo de la forma siguiente:

En el pasado mes de Mayo, se personó en esta localidad un delegado del gobernador, con el objeto de hacer una inspección. Terminada ésta, marchóse satisfecho de la administración municipal. ¿Pruebas? La de no haber presentado hasta la fecha pliego de cargos contra esta Corporación. Claro que desde aquella fecha entraba en período agónico nuestra Corporación municipal.

El día 1.º del corriente, se personó un nuevo delegado con su aparatosa escolta de guardias de Asalto; mas estos pobres guardias que dan (o vienen dispuestos a dar) la vida por la burguesía, sufrieron la impresión de aquel que lo colocan en un desierto.

Acto seguido, pasó el delegado al salón de sesiones, en el que se había reunido la Corporación municipal, y procedió correctamente a la destitución de todos los concejales, excepto dos radicales y nuestro compañero Vicente Bueso.

Pasaron a sustituirlos siete radicales y dos de filiación monárquica.

¿Causas de la destitución? El haber adjudicado el Ayuntamiento la dehesa boyal en concepto de arrendamiento colectivo a una colectividad de obreros campesinos, legalmente constituida.

Como era de esperar, nuestros ediles firmaron el acta, no sin antes hacer consignar la correspondiente protesta.

Señor gobernador: Los concejales que por cumplir una misión justa y legal a mi juicio, para dar pan a los pobres, han sido destituidos, están orgullosos del cargo que se les imputa. Lo que no se puede consentir, es que pasen a ocupar una tenencia de Alcaldía siendo del partido en que vuestro milita, individuos que tienen incoado un expediente en esta Alcaldía, por defraudación en el peso del pan que los pobres le compramos.

¿Eh? No se se asuste; sí, por defraudación con reincidencia. Se le puede demostrar cuando guste. Y siga la euforia.

P. S.

Torrejoncillo, Septiembre de 1934.

## EN PRO DEL DIARIO "UNION Y TRABAJO"

Madrid: Manuel Aiba Bouzano, un donativo de 50 pesetas.

TIP. DE GARCÍA FLORIANO

## HOJAS SUELTAS

por T. LUCAS GARCÍA

### El Moloch de las tres cabezas

**Tierra, Trabajo y Amo.** He aquí la Trinidad que crea, transforma y consume todas las energías humanas. En torno de cada una de estas tres divinidades, oleadas gigantescas de infinitas vidas, en vertiginosas trombas de amor y de odio, ruedan hacia los insondables abismos donde se hundien los afanes eternos de la humanidad dolorida.

Miles de miles de generaciones humanas, en incesante hervidero de siglos, ofrendaron sus existencias a misterioso destino.

¿Cuál es éste? ¿Cómo se han ido forjando estas divinidades fecundas e insaciables que a través de los tiempos van devorando nuestras vidas como devora el fuego las briznas secas de la pradera incendiada?

Este es el asunto que en estas breves, sencillas y serenas síntesis vamos a estudiar, no para romper las irrompibles triples prisiones del triple vientre del Moloch de las tres cabezas, sino para enseñanza, deleite y reflexión del entendimiento, que aún siendo humilde, gusta de elevarse sobre el fango en que andamos melidos.

Fango que nos forja, nos sostiene y nos llama.

I

### El hombre es un gusanillo de la tierra.

La Tierra es el planeta en que vivimos y en ella somos, una, entre las centenares de miles de especies animales que la pueblan. Con la Tierra vamos por los espacios infinitos como hijos suyos que somos, como producto suyo y

admirable engendro de la Naturaleza, que si puso en nosotros facultades superiores y organización complicada y maravillosa, puso también torpes instintos, malas pasiones y bajas miserias, como puso junto a algunas bellas flores, recias espigas y olores nauseabundos y en el fondo de algunas claras fuentes negro y pestilente cieno.

La vida plena del hombre como individuo y como ser social gira en torno de esta materia de que fuimos formados y todas las luchas individuales y sociales, todas las conquistas humanas materiales y espirituales, todas las ventajas y desventajas de la civilización, tienen su origen en las actividades desarrolladas por la materia organizada, ante el imperativo de las necesidades económicas y la incapacidad colectiva para satisfacerlas.

La vida del hombre y su inteligencia son demasiado cortas y apenas si tenemos tiempo de darnos cuenta de la inutilidad y torpeza de muchas de nuestras luchas, y aun aquellas que tienen que producirse fatal y necesariamente, no merecen que pongamos en ellas tanta crueldad y dolor, haciéndonos unos a otros desgraciados, a trueque de saciar apetitos no siempre exigidos por nuestra naturaleza. El rey de la Creación es tan miserable como el más miserable gusanillo y sus luchas son, a veces, tan necias y torpes, como las luchas de los gallos en el reñidero o la de las hormigas en el campo, junto a las doradas y maduras espigas.

### La tierra está condenada a morir como cualquiera otro organismo.

La Tierra, como astro perdido en la inmensidad del Universo, recorre un ciclo evolutivo, conocido por nosotros desde que inicia su vida en una nebulosa, hasta que se transforma en astro muerto, como la Luna o como Neptuno. Antes de la muerte del planeta, tan prevista como la muerte de cualquier ser vivo, se habrán apagado todas las vidas orgánicas, desapareciendo el hombre, como especie animal y con él todas sus obras materiales y espirituales.

(Continuará)